

***Lealtad y rebeldía. La vida de Juan Pablo Wainwright. Rina Villars. Tegucigalpa, Honduras: Editorial Guaymuras, 2010. 466 páginas.***

*Patricia Alvarenga Venutolo*  
Correo electrónico: *palvaren@una.ac.cr*

Rina Villars, a través de fuentes documentales y orales, teje meticulosamente la extraordinaria vida de Juan Pablo Wainwright. Ese “incansable trotamundos, según el decir de Medardo Mejía” (165), fue uno de los pioneros en la organización de las luchas sociales centroamericanas. Al despuntar la década de 1930, Wainwright se movilizó entre Honduras, El Salvador y Guatemala en aras de contribuir a la organización de los trabajadores bananeros y urbanos en una crítica coyuntura. Para entonces la crisis mundial golpeaba con fuerza a los sectores subalternos, y quienes tenían el poder político y económico no estaban dispuestos a hacer concesiones para mermar su impacto. El relato de Villars, lejos de escindir al hombre público de su vida privada, más bien amalgama ambas dimensiones para mostrarnos, a través de la experiencia narrada, su insoslayable vinculación. En el relato encontramos a Wainwright desplegando sus energías y su creatividad en una lucha desesperada por mantener y fortalecer incipientes organizaciones sociales con aspiraciones revolucionarias frente a féreos y potentes Estados represivos, fortalecidos en su capacidad de exterminio por el temor de los sectores hegemónicos a las potencialidades de los discursos subversivos. Villars retrata la lucha persistente de Wainwright para sobrevivir no solo físicamente sino también en el plano emocional. A través de la rica exploración de las epístolas que envía a su joven familia, la autora devela su experiencia ante el turbulento presente que le correspondió vivir y su constante angustia por salvar a sus seres queridos de su destino fatídico.

Villars construye la figura de Wainwright en el contexto de los procesos de organización laboral que acompañan los primeros años de la crisis de la década de 1930. El lector encuentra en este libro un análisis del Partido Comunista de Honduras durante sus primeros años de existencia a través del lente de sus más relevantes figuras: Manuel Cálix Herrera y Juan Pablo Wainwright, figuras determinantes en la organización de las luchas reivindicativas de entonces. La presencia de Wainwright en los procesos de organización de los trabajadores urbanos guatemaltecos permite a la autora reflexionar sobre sus formas de lucha en el contexto de la consolidación de la dictadura ubiquista. La muerte de este singular personaje en manos del dictador aparece como el símbolo inequívoco de los nuevos tiempos.

Villars recurre a fuentes tradicionalmente exploradas por la investigación histórica tales como informes consulares, documentos del Comintern, así como publicaciones periódicas de la época para construir un retrato de Wainwright y del mundo que le correspondió vivir lo más acabado posible. La autora también explora fuentes hasta ahora escasamente utilizadas por los estudiosos de la historia como los archivos personales de la hija y la hermana de Wainwright, así como las profusas epístolas que envió a su esposa durante estos años de intensa y tortuosa lucha. La conjunción de fuentes que iluminan su quehacer organizativo con aquellas en las que reflexiona sobre su vivencia personal evidencia el drama de un hombre que entregó su vida para cambiar la sociedad en la que le tocó vivir, decisión en la que estaba en juego, además de su propia existencia, la de sus seres queridos. En aras de ofrecer propuestas hipotéticas acerca de períodos de su vida que han quedado a oscuras, la autora establece diálogos ficticios originales con quienes la precedieron en la investigación, la cual culmina con el propio Wainwright, a quien interpela constantemente en un esfuerzo por dibujar, partiendo de las incompletas evidencias, las claves que harían posible desentrañar aquellos trozos ocultos de su experiencia. En este libro, Wainwright se convierte en un personaje multifacético. Sin embargo, la rica exploración de diversas esferas de su personalidad no obnubila la importancia de su liderazgo político en un período altamente prolífico en discursividades alternativas.